

INDEPENDENCIA DE QUITO PERÍODO BICENTENARIO 2021 – 2022

Hay gran expectativa en la ciudadanía del Quito y todo el Ecuador, por el inicio de las actividades bicentenarias de la capital; más aún, cuando varias ciudades del país ya han cumplido sus bicentenarios, con conmemoraciones de escala diversa, pero con un calendario de conocimiento público y promocionado al menos con un año de anticipación.

La importancia histórica de la Independencia de Quito, trasciende la ciudad y se proyecta hacia el país y la región, desde 1809 hasta 1822.

En este sentido, el calendario bicentenario debería recuperar la centralidad histórica y política de la capital de los ecuatorianos.

Se propone acompañar, desde julio del 2021 y hasta el 24 de mayo del 2022, la Ruta de Sucre, que seguirá el camino de los ejércitos libertadores a través de la Costa y los Andes, atravesando Yaguachi, Saraguro, Guaranda, Riobamba, Latacunga y Sangolquí, hasta llegar a Quito, que era el objetivo final.

En cada fecha histórica se realizarán actividades académicas, sociales y culturales, con los municipios correspondientes. Y en cada ciudad se entregará una placa, con el agradecimiento del pueblo de Quito, al pueblo de..., en la Ruta de su Independencia.

Igualmente, se pondrá en valor el movimiento libertario propio de la ciudad, desde 1809 y con todos los levantamientos producidos hasta la victoria en el Pichincha, en un calendario de actividades que resalte la Lucha Bicentenario de Quito por su Libertad.

❖ JUSTIFICACIÓN DEL PROYECTO BIANUAL:

Quito es Luz de América, porque en esta ciudad que se encendió la llama libertaria por vez primera, el 10 de agosto de 1809.

La represión desencadenada, como represalia por este grito de libertad, provocó la matanza de los patriotas y del pueblo quiteño, el 2 de agosto del año 1810.

Bolívar declaró entonces: *“En los muros sangrientos de Quito fue donde España, la primera, despedazó los derechos de la naturaleza y de las naciones. Desde aquel momento del año 1810, en que corrió sangre de los Quiroga, Salinas, etc., nos armaron con la espada de las represalias para vengar aquéllas sobre todos los españoles...”*

El sacrificio del pueblo de Quito marcó el inicio de las Guerras de Independencia; y fue la victoria en el Pichincha la que determinó el camino final hacia la Independencia de toda la región andina.

Es justo entonces que el pueblo de Quito –y especialmente su juventud–, se apropie de este proceso histórico, para conmemorar a los combatientes y sus líderes, empezando por el Soldado Desconocido, con el liderazgo de la Comisión de Áreas Históricas del MDQ y el acompañamiento de la Academia, entre otras instancias.

Para el IAEN, la investigación permanente de los procesos formativos del Estado se alinea con su misión institucional; y el acompañamiento de actividades académicas y de vinculación con la sociedad sobre estos ámbitos, se enmarca en el Art. 3 de la LOES: “*La educación superior de carácter humanista, cultural y científica constituye un derecho de las personas y un bien público social que, de conformidad con la Constitución de la República, responderá al interés público y no estará al servicio de intereses individuales y corporativos*”.

❖ PROPUESTA DE LANZAMIENTO PERÍODO BICENTENARIO 2021-2022:

El viernes 21 de mayo de 2021, la Comisión de Áreas Históricas del MDQ declara inaugurado el Período Bicentenario de Quito, conjuntamente con el Instituto de Altos Estudios Nacionales IAEN, en un acto público, con presencia de autoridades, cuerpo diplomático, académicos y medios de comunicación.

Se sugiere que el Lanzamiento del Período Bicentenario se realice, de manera simbólica, en la Cima de la Libertad, donde se exponen uniformes de época y las banderas de los batallones nacionales e internacionales que participaron en la Batalla del Pichincha. Se encuentran allí, además, la cenizas del Soldado Desconocido.



El escenario de la Cima de la Libertad brinda un marco solemne que resulta adecuado para la ocasión y para lograr una convocatoria que, en términos ideales, debería incluir a las máximas autoridades nacionales recientemente electas.

Además, es amplio y permite un adecuado distanciamiento.

En el mismo acto, se presentará el contenido de la Programación 2021 – 2022.

❖ PROGRAMACIÓN 2021-2022: CENTRALIDAD HISTÓRICA DE QUITO

Por la centralidad histórica y geopolítica de Quito, esta ciudad fue el objetivo evidente de los ejércitos libertadores, luego de la Independencia de Guayaquil.

A partir de julio de 1821, Sucre asume el mando de ejército Patriota, para lograr la liberación de la ciudad de Quito y con ello, de todo el territorio de la Real Audiencia de Quito.

Las tropas libertarias atravesaron varias provincias y libraron cruentas batallas hasta llegar al Pichincha, bajo el mando de Sucre, para lograr la victoria, con batallones que se conformaron a lo largo de todo el país; y con el refuerzo de columnas extranjeras, venidas desde Argentina, Venezuela, Perú, Chile y Colombia. Con la participación, además, de patriotas de Inglaterra e Irlanda.

En este sentido, hasta el 24 de mayo de 1822, se propone un calendario de actividades académicas, sociales y culturales, que haga énfasis en varios aspectos:

- Un Webinar, en el mes de junio, con la participación de distinguidos ponentes, Concejales y Académicos, donde se concretaría la firma de una Carta de Intención entre el IAEN y la Comisión de Áreas Históricas, para colaborar en ámbitos académicos, culturales y sociales, vinculados al Bicentenario de Independencia.
- La Ruta de Sucre, desde julio del 2021: Seguimiento de los ejércitos libertarios, a medida que avanzaban por el país hacia Quito, en una Ruta de la Independencia, con eventos, conjuntamente con los municipios correspondientes, que recuerden esta trayectoria, con placas de agradecimiento del pueblo de Quito y actividades ciudadanas.



Los principales hitos se resaltan en el relato histórico que se presenta en la Cima de la Libertad. Si el lanzamiento se realiza en este escenario, se facilita la presentación a los medios de comunicación.

Calendario Preliminar:

- Julio de 1821: inicio de la marcha de las tropas por la Ruta de Sucre
- 12 de septiembre (de 1821): Segunda Batalla de Huachi (derrota de Yahuachi)
- 9 de febrero, tras haber cruzado los Andes, Sucre entró en el pueblo de Saraguro.
- 21 de febrero de 1822, Cuenca fue recapturada sin que se disparara un solo tiro.
- 21 de abril se produce la batalla y la Independencia de Riobamba
- 2 de mayo de 1822, se logra la Independencia de Latacunga.
- 18 de mayo, el ejército de Sucre llega a Sangolquí.
- El 23 de mayo de 1822, el ejército patriota, empezó a ascender al volcán Pichincha.
- El 24 de mayo, a las doce del día bajo un sol resplandeciente, se logra la victoria.

- Actividades académicas con universidades de Quito, de las ciudades en la Ruta de Sucre y de los países que colaboraron en la batalla de Pichincha.
- Calendario preliminar de la Lucha Bicentenario de Quito por su Libertad:
 - 2 de agosto de 1810: Masacre de Quito
 - 10 de agosto de 1809: Primer Grito de la Independencia.
 - 7 de noviembre de 1812, Batalla del Panecillo
 - 15 de febrero de 1812, Constitución del Estado de Quito

A estas fechas hay que añadir las Batallas perdidas por el pueblo de Quito, contra el “pacificador” Toribio Montes, en Verde Loma, Mocha, Chasqui, La Viudita, El Panecillo y San Antonio de Ibarra.

- Ruta turística vinculada a los caminos pre incas que se abrieron para Sucre y el ejército liberador, que conducen desde el Valle de Los Chillos hasta la cima del Pichincha.
- Actividades con estudiantes de educación básica y bachillerato de Quito, con la colaboración de la Secretaría de Educación del DMQ.
- Actividades ciudadanas, en instituciones y plazas públicas.

❖ **OTRAS ACTIVIDADES Y PRODUCTOS:**

- Creación de un isotipo del Bicentenario, para promoción al más amplio nivel.
- Difusión de un calendario de natalicios de líderes independentistas, a nivel nacional.
- Difusión de los héroes populares, la guaricha y el soldado desconocido.
- Productos comunicacionales, editoriales y en redes, de amplia difusión.

❖ **PARTICIPACIÓN CIUDADANA:**

En la zona de influencia del IAEN, se encuentra la Plataforma Gubernamental de Gestión Financiera, que atiende cada día a miles de ciudadanos y cuenta con varias plazas y espacios públicos. El IAEN mantiene una actividad de vinculación ciudadana permanente, tanto al interior, con exposiciones y actividades lectoras; como en las plazas exteriores, con actividades de naturaleza cultural.

Con apoyo de la Comisión de Áreas Históricas, se pueden realizar actividades relacionadas con el tema Bicentenario.



(Biblioteca Móvil del IAEN)



(Exposiciones de fotografía)



(Colegios de la zona en Festival del cine del IAEN)

En las inmediaciones se encuentra la Administración Zona Norte del MDQ, varios centros educativos públicos y privados y el Mercado de Iñaquito.

En espacios de alto tránsito ciudadano, como las Plataformas, la Judicatura, el Registro Civil y otros, sin necesidad de mucho presupuesto se puede “pregonar” el avance de los ejércitos libertarios y establecer exposiciones vinculadas al tema del Bicentenario.

❖ **ALIZANZAS ESTRATÉGICAS DESDE EL MUNICIPIO:**

Cronista de la ciudad
Secretaría de Patrimonio MDQ y Secretaría de Educación MDQ
Otros municipios de la Ruta Libertaria
Medios de Comunicación
Cuerpo Diplomático

❖ **ALIZANZAS ESTRATÉGICAS DESDE LA ACADEMIA:**

Universidades nacionales y regionales
Comité Bicentenario de Colombia
Entre otros

❖ **PLANIFICACIÓN PARA LANZAMIENTO DEL VIERNES 21 DE MAYO:**

Por la brevedad del tiempo, para una correcta organización, las actividades de preparación deberían iniciar a partir del 13 de mayo, con las invitaciones al evento, para medios de comunicación, cuerpo diplomático y autoridades electas.

Preparación de una declaración conjunta, con la intención de colaboración (que se plasmará luego en la forma de un Convenio o carta de Intención).

Diseños.

Difusión en redes institucionales e inter institucionales.



ADJUNTO 1: RUTA DE SUCRE



Capitulación de Quito (1822), óleo sobre lienzo de Antonio Salas Avilés

- El general de brigada Antonio José de Sucre, Comandante en jefe de la División Sur del ejército colombiano y el subordinado de mayor confianza de Bolívar, llega a Guayaquil para asumir la dirección del ejército Patriota con miras a la liberación de la ciudad de Quito.
- El avance de Sucre a través de los Andes empezó en julio de 1821.
- El 12 de septiembre, Sucre fue vencido por el ejército Realista, en la Segunda Batalla de Huachi
- El 9 de febrero, tras haber cruzado los Andes, Sucre entró en el pueblo de Saraguro.
- Cuenca fue recapturada el 21 de febrero de 1822, sin que se disparara un solo tiro.
- El 21 de abril se produce la batalla y la Independencia de Riobamba
- El 2 de mayo de 1822, se logra la Independencia de Latacunga.
- El 18 de mayo, tras una muy difícil marcha, el ejército de Sucre ocupó Sangolquí, siendo recibidos por Rosa de Montúfar en la hacienda Chillo-Compañía, misma que había heredado de su padre el marqués de Selva Alegre.
- En la madrugada del 23 de mayo de 1822, el ejército patriota, conformado por 2971 hombres, empezó a ascender por las laderas del volcán Pichincha.
- El 24 de mayo, a las doce del día bajo un sol resplandeciente, los soldados dieron el grito de victoria.
- El 25 de mayo, se firmó la capitulación del ejército realista, en una ceremonia especial que tuvo lugar en un puente del fortín colonial. De esta manera, en la cima del Panecillo tuvo lugar el acto final del Imperio Español en Ecuador.
- El 16 de junio de 1822, Bolívar entra a Quito y conoce a Manuela Sáenz.
- El 4 de junio de 1830, Sucre, el Abel de América, es asesinado. Su alma inmortal, reposa en Quito.

ADJUNTO 2: BATALLONES EN EL PICHINCHA

DIVISIÓN DE COLOMBIA:

Estado Mayor de división: General José Mires, comandante de origen irlandés, desertor del ejército español.

Infantería:

Batallón Paya, al mando del teniente coronel José Leal, de Colombia.

Batallón Alto Magdalena, al mando del coronel José María Córdova, de Colombia.

Batallón de Yaguachi, al mando del coronel Carlos María Ortega.

Batallón Albión, al mando del teniente coronel John MacKinstosch, de Inglaterra.

Caballería: al mando del coronel Diego Ibarra, venezolano.

Escuadrón Lanceros, al mando del teniente coronel Friederich Rach.

Escuadrón Dragones, al mando del teniente coronel Gaetano Cestari.

DIVISIÓN DE PERÚ:

Estado Mayor de división: Andrés de Santa Cruz, comandante en Jefe, peruano.

Infantería:

Batallón Nº 2 de Trujillo, al mando del comandante Félix Olazábal, argentino.

Batallón Nº 4 de Piura, al mando del coronel Luis Urdaneta, venezolano.

Caballería:

Escuadrón Cazadores a Caballo de Trujillo, chilenos, al mando del coronel Antonio Sánchez

Escuadrón Cazadores a Caballo de Paita, también al mando del coronel Antonio Sánchez

Escuadrón del Regimiento de Granaderos a Caballo de los Andes, al mando del coronel Juan Lavallenota, argentino.

Junto al honorable pueblo de Quito.

Bajo la conducción del General Antonio José de Sucre.

ADJUNTO 3: NATALICIOS

23 de diciembre	(1753)	Manuela Espejo	(UIO)
27 de diciembre	(1797)	Manuela Sáenz	(UIO)
31 de diciembre	(1771)	Manuel Rodríguez de Quiroga	(UIO)
1 de febrero	(1771)	Antonio Ante López	(IMBA)
29 de enero	(1792)	Miguel de Letamendi	(GYE)
3 de febrero	(1795)	Antonio José de Sucre	(EC)
21 de febrero	(1747)	Eugenio Espejo	(UIO)
2 de marzo	(1770)	José de Antepara	(GYE)
20 de marzo	(1780)	José Joaquín Olmedo	(GYE)
13 de abril	(1767)	Juan de Dios Morales	(UIO)
1 de mayo	(1780)	Vicente Rocafuerte	(GYE)
29 de mayo	(1758)	Juan Pío Montúfar	(UIO)
28 de junio	(1797)	León de Febres Cordero	(GYE)
24 de julio	(1783)	Simón Bolívar	(EC)
30 de julio	(1804)	Abdón Calderón Garaicoa	(CUE)
12 de septiembre	(1735)	José de Cuero y Caicedo	(UIO)
24 de octubre	(1796)	Luis Urdaneta	(GYE)
2 de noviembre	(1780)	Carlos de Montúfar y Larrea	(UIO)
24 de noviembre	(1755)	Juan de Salinas	(UIO)
13 de abril	(1796)	Rosita Campuzano	(GYE)
24 de mayo	(1775)	José Mejía Lequerica	(UIO)
10 de agosto	(1794)	Lorenzo de Garaycoa	(GYE)
27 de agosto	(1769)	Manuela Cañizares	(UIO)
24 de octubre	(1789)	José de Villamil	(GYE)

NATALICIOS POR DETERMINAR

Manuel de Larrea y Jijón	(UIO)
Ignacio de Lizaraburu	(UIO)
Manuel Ignacio Pareja y Arteta	(UIO)
José Trinidad Morán	(UIO)
Luis Fernando Vivero	(GYE)
Antonio Elizalde	(GYE)
Francisco Elizalde	(GYE)
Francisco de Paula Lavayen	(GYE)
Baltazar García	(GYE)
Cmdte. José María Peña	(GYE)
Manuel Loro	(GYE)
Pedro Sáez	(GYE)
Francisco Oyarvide	(GYE)
José Rivas	(GYE)
José Correa	(GYE)
Cap. Gregorio Escobedo	(GYE)
Hilario Álvarez	(GYE)
Cap. Damián Nájera	(GYE)
José María Vásquez de Noboa	(CUE)
Javier Loyola	(CUE)

Ignacio Torres	(CUE)
Vargas Machuca	(CUE)
Manuel del Pino	(CUE)
Mariscal La Mar	(CUE)
Margarita Torres	(CUE)
Tomás Ordoñez	(CUE)
Fernando Salazar y Piedra	(CUE)
Salazar Lozano	(CUE)
José María Vásquez de Noboa	(CUE)
José Manuel Mosquera	(ESM)
Ramón Yépez	(ESM)
Vicente Calderón	(ESM)
Ramón Estupiñán y Flores	(ESM)
Víctor Manuel Lavayen	(ESM)
José Ferrer	(ESM)
Juan Manuel Muriel	(ESM)
Ramón Tello	(ESM)
Pedro Tobar Erazo	(GUARAN)
Josefina Barba	(GUARAN)
Manuel Echeandía	(GUARAN)
Manuel Paliz	(GUARAN)
Manuel Verdezoto	(GUARAN)
Juan Manuel Viscarra	(GUARAN)
Manuel Paliz	(GUARAN)
Francisco López de la Flor	(AMB)
Teresa López de la Flor	(AMB)
Vicente López de la Flor	(AMB)
José Gavilanes	(AMB)
Cipriano Delgado	(AMB)
Mariano Egüez	(AMB)
Gaspar González	(AMB)
Vicente Guerrero	(AMB)
Manuel Pérez Anda	(AMB)
Teodoro Barreto	(AMB)
Francisco Lalama	(AMB)
Joaquín Lalama	(AMB)
Ignacio Valdivieso	(AMB)
Juan Manuel Vásconez	(AMB)
Lizardo Lalama	(AMB)
Manuel Lana	(AMB)
José Grandes Suárez	(AMB)
Miguel Grandes Suárez	(AMB)
Francisco Navarrete	(AMB)
Ignacio Martínez	(AMB)
Vicente Navarrete	(AMB)
Mariano Navarrete	(AMB)
Tomás Sevilla	(AMB)
Joaquín Riera	(AMB)
Lizardo Ruiz	(LATA)
Fernando Sánchez de Orellana, Marqués de Solanda	(LATA)
Feliciano Checa	(LATA)

Fernando Sáenz de Viteri	(LATA)
Ramón Páez Iturralde	(LATA)
Pedro León de Berrazueta	(LATA)
Calixto Pino Iturralde	(LATA)
Lizardo Ruiz Villacrés	(LATA)
Ramón Pinto	(LOJA)
José Gabriel Peña	(LOJA)
Nicolás García	(LOJA)
José Picoita	(LOJA)
Manuel Zambrano	(LOJA)
Juan Bernardo de León	(RIOB)
Diego Donoso	(RIOB)
Bartolomé Donoso	(RIOB)
José Moreno de Salas	(RIOB)
José Alvear	(RIOB)
Baltazar Paredes	(RIOB)
Jacinto González Berdugo	(RIOB)
José Joaquín Domínguez	(RIOB)
Javier Donoso	(RIOB)
Javier Sáenz y Basabe	(RIOB)
Francisco Chiriboga Villavicencio	(RIOB)
Agustín Velasco y Unda	(RIOB)
Melchor Guzmán	(RIOB)
Alejandro Ruano	(TUL)
Antonio Baca	(TUL)
Cecilio Arciniegas	(TUL)
Esteban Baca	(TUL)
Leandro Campiño	(TUL)
José María Pava	(TUL)
Antonio Rueda	(TUL)
Ramón Montenegro	(TUL)
Andrés de Vera	(PORTOV)
Manuel Rivadeneira	(PORTOV)
Tnte. Francisco Quadro	(MONTECR)
José Antonio de Vallejo	(MAN)
Rosa Zárate	(UIO)
Luis Saá	(UIO)

PERSONAJES QUE SE HONRARÁN SIN NATALICIO DETERMINADO:

Las guarichas o soldadescas desconocidas, mujeres que acompañaban a las tropas como cocineras, enfermeras y muchas veces como guerreras también.

Los soldados desconocidos.